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Только что Роман Широков практически в упор бил по во-
ротам Сергея Рыжикова. Рыжиков справился, как, впро-
чем, и в остальных моментах матча двух последних чем-
пионов. Совсем скоро Широкову рассекут бровь, и, залитый
кровью, под аплодисменты «Петровского» он покинет по-
ле. Николас Ломбертс, окопавшийся в чужой штрафной,
вышел в стартовом составе впервые с декабря 2008 го-
да. И тоже был встречен персональной овацией.
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В легендарной «Барселоне» Кройфа Стоичков называл его
Горбачевым. В «Фейенорде», с которым он выиграл Кубок
УЕФА, его называли Мозгом. 27 июля Игорь Корнеев был
представлен петербургской публике в качестве нового спор-
тивного директора «Зенита». Лучший футболист 91-го года,
единственный русский игрок в истории каталонского клу-
ба и помощник Гуса Хиддинка в тренерском штабе сборной
России в «Зените» будет заниматься выстраиванием селек-
ционной службы, искать нового тренера и развивать петер-
бургскую молодежь. И это только начало.
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Николас Ломбертс впервые после декабрьского матча в
Мадриде появился на поле не где-нибудь, а в Грозном.
Бельгийский защитник «Зенита», ассоциирующийся ис-
ключительно с финишной прямой золотого сезона, в ин-
тервью «ProЗениту» рассказал, как становятся физиотера-
певтами, поделился своими рассуждениями о конкуренции
среди центральных защитников и с оптимизмом взглянул
в турнирное будущее нашего клуба.

ПЯТЬ ПУНКТОВ –
НЕБОЛЬШАЯ ФОРА.
ВПЕРЕДИ 15 ИГР

Николас ЛОМБЕРТС:





8 | PROЗЕНИТ | 05.08.09 ||

| ИНТЕРВЬЮ |

– В Грозном вы впервые по-

явились на поле после дли-

тельного перерыва. После то-

го как премьер-лигу покинул

владивостокский «Луч», это,

наверное, самый экзотичный

выезд в календаре. Ваши впе-

чатления?

– К сожалению, во Влади-

востоке-то мне как раз не уда-

лось побывать. Но и поездка

в Грозный тоже крайне не-

обычный опыт. Уверен, что ма-

ло кто из моих соотечествен-

ников там гостил. Неприятно,

что проиграли, но зато удалось

познакомиться с городом.

Знаю, что он пережил несколь-

ко очень тяжелых лет.

– Почувствовали ли вы, что

Грозный – это часть России?

– Этот город сильно отлича-

ется от Петербурга – это точ-

но. Многие носят оружие. В та-

кой обстановке сложно чувст-

вовать себя в полной безопас-

ности. Конечно, там другая

культура, отличная от той, что

господствует в европейской

части России.

– Насколько мне известно,

ваш выход на поле в Грозном

не был запланирован?

– Перед матчем тренер ска-

зал, что пока я не готов на сто

процентов. Возможно, он был

прав. К тому же проводить пер-

вую официальную игру на ис-

кусственном газоне – не луч-

ший вариант. Я рад, что сыграл

хотя бы 20 минут. Последние

полгода были, пожалуй, самым

сложным периодом в моей

жизни. Я профессиональный

футболист, влюбленный в свое

дело. Очень тяжело изо дня в

день заниматься в одиночес-

тве по индивидуальному гра-

фику. Все время выполнять од-

ни и те же упражнения – скука

страшная. Когда ты не рабо-

таешь с мячом, ты даже не мо-

жешь почувствовать себя фут-

болистом.

– Опишите, пожалуйста, ваш

обычный день в период вос-

становления. Вот просыпа-

етесь вы, и что дальше?

– Сначала – поход к физио-

терапевту. Через пару часов –

на завтрак, а затем обратно на

занятия. Часам к пяти был сво-

боден. Разнообразия, как ви-

дите, немного. Здорово, что это

время я провел в Бельгии –

с друзьями и семьей. Иначе

пришлось бы совсем тяжко.

– Судя по количеству сво-

бодного времени, у вас была

возможность закончить учебу?

– Нет, мне еще два с поло-

виной года осталось. Тем бо-

лее что в первой половине дня

я, как правило, был занят и не

мог посещать лекции.

– Наверняка много читали,

смотрели фильмы?

– Не без этого. Прочитал

книжку по истории Санкт-Пе-

тербурга, недавно взялся за

биографию Сталина. Я вообще

интересуюсь историей. Если

бы не пошел на юридический

факультет, то, наверное, выб-

рал бы исторический.

– А фильм «Залечь на дно

в Брюгге» успели посмотреть?

– Пока нет. Брюгге я видел

достаточно в реальной жизни.

К тому же слышал от знако-

мых, что фильм так себе, а

главный персонаж негативно

отзывается о городе. Но сам

город Брюгге – замечательный!

– Теперь вы, наверное, зна-

ете о ремесле физиотерапевта

больше, чем другие футболис-

ты российской премьер-лиги.

– Да уж, теперь я, пожалуй,

сам смогу точно поставить ди-

агноз и назначить лечение в

случае любой травмы колена.

Да и курс реабилитации про-

веду. Опыт у меня в этой об-

ласти немаленький, а это, как

известно, порой ценнее, чем

академическая подготовлен-

ность.

– Когда вы поняли, что по-

настоящему готовы играть?

– В то время, когда «Зенит»

проводил сбор в Австрии, я был

у доктора в Германии. Он под-

твердил, что процесс выздо-

ровления практически завер-

шен. Да я и сам это чувствовал.

Постоянно увеличивал нагруз-

ки на тренировках, набирал

форму. Колено совершенно не

беспокоило. Оставалось толь-

ко попробовать выйти на по-

ле в матче.

– Считается, что у футболис-

тов, получивших серьезную

травму, затем присутствует не-

кий психологический барьер,

боязнь рецидива. Есть ли у вас

нечто похожее?

– Нет, ничего подобного.

Кстати, и пять лет назад, ког-

да у меня была схожая трав-

ма другого колена, я тоже спо-

койно заиграл после восста-

новления. Выходить на поле

нужно полностью сконцентри-

рованным на игре и без вся-

кого страха перед единобор-

ствами.

– Можно ли сравнить вашу

последнюю травму с тем пов-

реждением, которое вы полу-

чили пять лет назад?

– В принципе эти травмы

идентичны. Почему в этот раз

восстановление заняло столь-

ко времени – не знает никто.

Я был, наверное, у двадцати

докторов, но никто так и не

смог четко объяснить причи-

ны столь длительного восста-

новления. Казалось бы: один

и тот же организм, одна и та

же часть тела, а в итоге одно

колено заживало на год доль-

ше другого.

– С того момента, как вы по-

лучили травму, ситуация с цен-

тральными защитниками в

«Зените» изменилась карди-

нально. Вы в паре с Мартином

Шкртелом были, возможно, са-

мой сильной двойкой цен-

тральных в российской премь-

ер-лиге. Сейчас же вам нужно

бороться за место в стартовом

составе. Сталкивались ли с по-

добной проблемой раньше?

– Когда я только начинал

играть на профессиональном

уровне, мне, как и любому мо-

лодому игроку, приходилось

выдерживать серьезную кон-

куренцию. Соперничество за
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ИНТЕРВЬЮ: Федор ПОГОРЕЛОВ

ФОТО: Вячеслав ЕВДОКИМОВ

место в составе – неотъемле-

мая часть футбола. Да, в «Зе-

ните» сейчас хватает игроков

моего амплуа. Конечно, я хо-

чу играть, ведь я так долго был

этого лишен. Расти в профес-

сиональном отношении мож-

но только через игры. Если тре-

нер не будет видеть меня в

составе, то тут я бессилен. Не

хочу сказать, что тут же начну

искать другой клуб, но если

просиживание на скамейке за-

тянется, то, надеюсь, мое же-

лание играть найдет понима-

ние у руководства. Возможно,

меня отдадут в аренду или от-

пустят. Но пока я совершенно

не думаю об этом – не актуаль-

но. Все мои мысли в первую

очередь о здоровье и футбо-

ле, а не о трансферах. Главное

для меня теперь – избежать

травм и прогрессировать как

футболисту. Классный игрок

всегда пробьется. Если я буду

показывать качественную иг-

ру, то никто меня держать на

скамейке не станет. Мне пока

только 24 года, еще играть и

играть.

– Чувствуете ли вы под-

держку со стороны тренерско-

го штаба и партнеров по

команде?

– Да, тренеры подбадрива-

ют меня, интересуются тем, как

поживает мое колено, помога-

ют мне почувствовать уверен-

ность. Ребята тоже поддержи-

вают. Все понимают, сколько

времени я не играл. На пер-

вых тренировках, например,

никто не кричал на меня, ког-

да я отдавал плохой пас. А де-

лал я это, надо сказать, чаще

обычного. В общем, чувство у

меня такое, что я никуда и не

уезжал. Когда только приехал,

ощущение было, как будто вче-

ра вместе играли.

– Раньше в «Зените» неред-

ко существовала напряжен-

ность между игроками старто-

вого состава и остальными

футболистами. Сейчас, нас-

колько я понимаю, такого нет?

– Мне кажется, командный

дух у нас на высоком уровне.

На тренировках все работают

одинаково усердно, все хотят

доказать, что достойны выхо-

дить в основе. Вне поля все от-

носятся друг к другу дружелюб-

но. Нет такого, что, скажем,

конкуренты за определенную

позицию не разговаривают.

– Когда вы узнали, что вый-

дете на поле в игре с «Руби-

ном»?

– За день до игры Дик Ад-

вокаат сказал мне, что, веро-

ятно, я начну матч с первых ми-

нут, что он верит в меня. В

общем-то, к этому все шло, так

как Мейра пропускал встречу

из-за дисквалификации. Вы-

бор стоял между мной и Губо-

чаном. На двусторонках мы на-

деваем манишки разного цвета,

поэтому догадаться о решении

тренера было несложно. Конеч-

но, уверенным на сто процен-

тов быть нельзя, но все же...

– Нервничали перед игрой?

Как спалось?

– Спал хорошо. Пару раз,

правда, просыпался из-за лив-

ня. Перед игрой, как ни стран-

но, не нервничал. Я вообще не

склонен думать о футболе пе-

ред матчами. Вот тогда как раз

начинаешь волноваться. Пред-

почитаю развлекать себя чем-

то не относящимся к футболу.

Конечно, на предматчевой ус-

тановке, когда ты видишь свое

имя на доске, сложно сохра-

нить полное спокойствие. Но

это – полезная нервозность.

Нельзя выходить на поле пол-

ностью расслабленным. Важ-

но суметь почувствовать нерв

игры, запах травы, напряже-

ние на трибунах.

– Какое задание перед мат-

чем с «Рубином» получили

лично вы?

– «Рубин», как известно, иг-

рает с одним нападающим. На-

шей с Крижанацем задачей

было не давать ему простран-

ства в штрафной. Я должен был

играть просто, учитывая, что

это был мой первый полный

матч. Не рисковать. В осталь-

ном – ничего особенного. «Ру-

бин» часто использует длин-

ные передачи. Я должен был

выигрывать единоборства и от-

давать мяч Денисову или Зы-

рянову.

– По моим ощущениям,

больше всех хлопот зенитов-

ской обороне доставил не цен-

тральный нападающий Буха-

ров, а турок Карадениз.

– Точно, 61-й номер! Против

таких скоростных футболистов

всегда сложно играть. Но мы

не дали ему развернуться. У не-

го был, по сути, только один

серьезный момент в конце пер-

вого тайма, когда Анюков выбил

мяч в подкате. В том матче Ка-

радениз был самым опасным

футболистом в составе казан-

цев. Я слышал о нем еще нес-

колько лет назад от знакомых

бельгийцев, которые играли за

«Трабзонспор» вместе с ним и

Фатихом Текке.

– Вы в России уже два го-

да. Какую оценку дали бы

премьер-лиге в целом?

– Чемпионат в России силь-

ный. В Европе, как мне кажет-

ся, недооценивают его уровень.

Многие до сих пор думают, что

Россия – это где-то очень да-

леко, играть в футбол там нель-

зя из-за вечных морозов, а все

решают только деньги. У ме-

ня, разумеется, другое мнение.

В лиге есть целый ряд высо-

коклассных мастеров. Боль-

шинство команд стараются иг-

рать в комбинационный фут-

бол. К минусам я бы отнес нех-

ватку современных стадионов

и необходимость преодолевать

большие расстояния.

– Оставляет ли нулевая

ничья «Зениту» шансы побо-

роться за золотые медали чем-

пионата?

– Я думаю, все еще возмож-

но. Впереди 15 игр. Большин-

ство сильных команд мы при-

нимаем дома – это весомое

преимущество. Да, мы поте-

ряли много очков в первом кру-

ге, но очки теряли и все наши

конкуренты. Пять пунктов – не-

большая фора. Каждая коман-

да может проиграть любому со-

пернику.





Вячеслав Евдокимов фотогра-
фирует спорт с детства. Клубный
фотограф, оформил больше сот-
ни выездов, снимал «Зенит» и
во Владивостоке, и в Мюнхене,
его фотографии давно стали не-
отъемлемой частью зенитовской
жизни. В интервью «ProЗениту»
Палыч, как его называет боль-
шинство знакомых, рассказал,
почему не ходил в фотокружок
Дворца пионеров, вспомнил,
как снимал в прозекторской,
и признался, что жизнь –
в преодолении.

– Я начал фотографировать –

могу точно сказать – с 11 лет,

и начинал с мотоспорта. Я тог-

да пришел в мотоклуб Спор-

тивного клуба армии, в кото-

ром потом состоялся Геннадий

Моисеев, многократный чем-

пион, – мы с ним параллель-

но занимались. Я был сын пол-

ка, и меня принудили фото-

графировать гонки в переры-

вах между собственными за-

ездами – гонки же длятся це-

лыми днями. Дали фотоаппа-

рат «Смена-8», как сейчас пом-

ню, пластмассовый. И я стал

осваивать съемку.

– А ты учился к тому момен-

ту где-то? Кружок Дворца пи-

онеров?

– Конечно, не учился. Хоть я

и центровой парень, рос на Хал-

турина, в Дворец пионеров не

ходил: Дворец пионеров же не

для детей, которые сильно раз-

виты физически и эмоциональ-

но, так скажем. Моя жизнь про-

ходила рядом с техническими

видами спорта: у нас на улице

жили гонщики, занимавшиеся

спидвеем и мотокроссом, то есть

люди сильные духом, смелые.

А мне казалось, что Дворец пи-

онеров – это болото: шахматы,

кружок кройки и шитья. Может,

лет после 30 я бы и решился ту-

да пойти, а в 11–12 это было

просто нереально.

– Фотографии твои пошли

в стенгазету?

– Нет, спортсмены все были

начинающие, и все фотографии

уходили им. И спортсменам бы-

ло, естественно, интересно се-

бя видеть. А у меня как-то ин-

туитивно это получалось: с про-

водкой, на длинных выдерж-

ках… И эта игра меня увлекла.

– То есть специального фо-

тообразования у тебя нет?

– Дело в том, что мой стар-

ший брат – он на четыре года

старше – увлекался фотогра-

фией. Серьезно увлекался. У

нас всегда дома были проявоч-

ные в ванной, фотоувеличите-

ли, первая цветная печать –

точно помню, что это было в

65-м году, мне было 15 лет. Я

цветную фотографию тогда не

воспринимал, слишком уж цве-

та в те времена были смеш-

ные, – только черно-белая!

Постепенно брат вступил в по-

ловую зрелость, модная одеж-

да, битлы, битловские ботин-

ки. И я ему делал рекламные

снимки. Вплоть до того, что за

городом окопчик специальный

откапывал, чтобы его ботинки

с нижней точки снимать. Это

длилось лет пять-семь.

– А потом тебя, полагаю,

забрали в армию.
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– Нет, меня еще успели ус-

троить в ГИДУВ (Государствен-

ный университет для усовер-

шенствования врачей, на

Салтыкова-Щедрина, 41), я хо-

тел стать врачом. У меня там

родственники работали. По бла-

ту – проректор свой человек –

зафутболили медбратом. Я ту-

да год с лишним ходил на опе-

рации, помогал, подавал скаль-

пели. В какой-то момент мне

предложили пойти в фотола-

бораторию. И там до армии я

отработал полтора года. У ме-

ня даже в трудовой книжке за-

писано: фотограф трудовой кли-

ники. Приходилось снимать и

в женской консультации, и бе-

ременных, и трупы, и операции,

и эксперименты на животных:

крысах, зайцах, кроликах.

– И твои фотографии шли в

диссертации.

– В диссертации, моногра-

фии, сборники. Редкие забо-

левания, телесные наруше-

ния. Для развития фотографа

это просто фантастика: рабо-

та разного профиля, за один

день можно было на 3–4 съем-

ки съездить. Сначала консуль-

тация с гинекологическим

креслом, потом прозекторская

– небывалый случай на внут-

ренностях, предположим, це-

лая история. И портретная фо-

тография, конечно же: пред-

ставляешь, профессура, им

всем по 70 лет, бабушки, де-

душки, их надо было так сфо-

тографировать, чтобы они

сказали: это произведение ис-

кусства. Такая вот школа бы-

ла, настоящая, армейская. А

в армию меня забрали в За-

полярье, на базу атомных под-

водных лодок. Там раньше бы-

ла царская каторга. Естест-

венно, фотографом, но не

прикладным, а военным: нуж-

но было фотографировать для

специальных планшетов, ког-

да самолеты-разведчики пе-

ресекают границу, фиксиро-

вать все это.

– А как же ты оказался в

спортивной фотографии?

– Я снимал мотокросс. А со-

сед мой был шофером, возил

Варсобина – главного редак-

тора «Ленинградской правды».

И он увидел мои мотоциклет-

ные фотографии, показал Вар-

собину. Незадолго до того в

Юкках был чемпионат мира, и

все снимали старт мотоцик-

листов. Все снимали в лоб,

поднявшись на горку, а я ре-

шил снять наоборот. Эту фото-

графию через несколько дней

напечатали в газете. А рейтинг

«Ленинградской правды» в

65-м году был очень высок: там

работали только профессиона-

лы, исключительные бильдре-

дакторы. Мне сказали: давай,

парень. Впрочем, в «Ленин-

градской правде» я работать

не стал – в ней было мало спор-

та, а в здании Лениздата си-

дели все газеты, и я попал –

была такая газетенка – в

«Спортивную неделю Ленин-

града». Так я стал снимать хок-

кей, футбол – все виды спор-

та. Работал внештатно,

естественно.

– В итоге ты получил выс-

шее образование после армии?

– Нет, я окончил автомобиль-

ный техникум. Просто жизнь так

повернулась, что после армии

меня загнали на семь месяцев

– вместо дембеля – на целину.

А я еще до армии в ДОСААФе

получил права водительские. В

общем, на целине я хлеб возил

в закрома родины, освоил в со-

вершенстве автомобиль, вер-

нулся – и сразу устроился фо-

тографом в мясо-молочную

промышленность.

– Колбасу фотографиро-

вать?

– Да, по заводам ездил и де-

лал панорамные снимки но-

вых внедренных линий. Такие

были специальные фотоаппа-

раты широкопленочные, «Мо-

сква»: ставишь его на штатив

– и вперед. Работа была инте-

ресная, но специфическая, ко-

нечно. А параллельно все вре-

мя занимался спортивной фо-

тографией. В 77-м году уехал

фотографом в Группу совет-

ских войск в Германии.

– Год служу, второй гуляю.

– Да, но я гражданским

уехал, не военным. Там я про-

был четыре года, вернулся в

81-м. И сразу пришел в ИТАР-

ТАСС. Там в тот момент рабо-

тали люди, которые еще в

войну были фотокорреспон-

дентами. Титаны. И я по-

настоящему всему научился,

овладел проявкой фотоплен-

ки. Мне знакомый фотограф

рассказывал, что у него мой

негатив времен работы в

ИТАР-ТАСС лежал в лабора-

тории «Невского времени»

как эталон проявки фотоп-

ленки, ее плотности. Для

ИТАР-ТАСС я снимал все: го-

рел паром «Ильич» – я един-

ственный там работал; пожа-

ры в общежитиях; взрыв на

Московском вокзале – я один

туда проник. ИТАР-ТАСС же

был государственной конто-

рой, так что корочки показы-

ваешь – и вперед.

– А как произошло твое зна-

комство с «Зенитом»?

– Первый раз я «Зенит» фо-

тографировал примерно с 65-го

по 68-й год, до армии. А пер-

вый раз на стадион Кирова по-

пал, мне кажется, в 57-м году –

на тот матч, где была завару-

ха. Что это был за матч, не пом-

ню, – помню, драпали бегом

оттуда, игра была такая детс-

кая. Сам процесс футбола тог-

да сильно отличался: народ

приходил за 3–4 часа, с бутер-

бродами; пиво, вино, водка –

во время матча бутылки кати-

лись вниз. И, начав работать

для «Спортивной недели Ле-

нинграда», стал ходить поч-

ти постоянно. Одна беда

была: негативы надо было от-

сылать в Москву, себе ниче-

го не оставалось.

– С какого года ты стал ле-

тать с командой? С 96-го?

– Нет, с 94-го, кажется, ес-

ли память не изменяет. Ког-

да Мельникова стали выго-

нять из «Зенита». Я в этом

процессе участвовал с

позитивной стороны, поддер-

живал Мельникова, снимал

его уход, приход и так далее.

Но я еще в 87-м году плотно

снимал «Зенит», в 86-м, в

84-м. А на постоянной осно-

ве это все началось с 97-го

года, да. Были пропуски,

один-два матча, но они были

связаны с какими-то органи-

зационными моментами. И с

того времени пошло по нака-

танной. Садырин, Рапопорт,

Давыдов, кто там еще был?

Столько тренеров, что, если

станешь перечислять, паль-

цев двух рук не хватит.

– В фотографии же одна из

самых главных проблем – архив.

– Это самая больная семей-

ная тема. У меня же преобла-

дает в архиве не футбол: тен-

нис, «Формула-1» на воде,

парашютный спорт, волейбол,

баскетбол, фигурное катание –

мы же все варились в одной





| ИНТЕРВЬЮ |

16 | PROЗЕНИТ | 05.08.09 ||

среде. В общем, все топовые

события я снимал, ездил с мас-

терами на турниры, чемпиона-

ты мира по легкой атлетике,

борьбе. Так что футбола у ме-

ня было десять процентов, но

последние лет двенадцать со-

отношение, конечно, измени-

лось. Футбол поглотил все и

начинает съедать предыдущее.

Архив же трудно хранить: боль-

шая часть была на негативах

– это коробки, вечные подпи-

си, это ужасно. А оцифровы-

вать – проще сразу удавиться.

Поджечь себя вместе с нега-

тивами и попрощаться. Это на-

до вторую жизнь.

– А есть у тебя любимые кар-

точки?

– Я вообще не тщеславный.

Один раз участвовал в выстав-

ке в Манеже. И то столько уго-

варивали… Мой принцип – ниг-

де не участвовать. Почему?

Потому что, чтобы участвовать,

ты должен знать, что ты хочешь

сказать, должен быть уверен-

ным. Я не то чтобы не уверен

в себе, просто я считаю, что у

меня все впереди. Пока еще

не дошел до нужных кондиций.

У меня стена на даче, 7 мет-

ров длиной, 3 метра высотой;

я туда вешаю те сюжеты, ко-

торые мне понравились. При-

рода там, Пушкинские Горы –

ведь фотограф должен посто-

янно тренироваться, красоту

видеть. Я люблю снимать те-

атр, балет, моду, это же все

движение, а движение – жизнь.

И я на этой стене постоянно

обновляю фотографии. Они все

больше хулиганского толка: по-

мимо красоты спорта еще и же-

сткие какие-то вещи, случа-

ющиеся в спорте, эмоции.

– В фотографировании фут-

бола есть своя специфика?

– Я считаю, что футбол – это

самый сложный вид спорта для

фотографа. Труднее нет. Надо

же не только знать футбол, по-

нимать его хорошо – надо еще

чувствовать матч вместе с фут-

болистами. Плюс стопроцен-

тная концентрация.

– На последнем матче об-

ратил внимание, что ты на спе-

циальном таком помосте под

вторым сектором стоишь и сни-

маешь оттуда против солнца.

Это твоя рабочая точка?

– Я люблю снимать против

солнца, да. Настоящий фото-

граф, высокого уровня, снима-

ет против солнца. Так краси-

вее. Что касается места съем-

ки, то дело в том, что измени-

лась ситуация: раньше я мог

снимать с любого места, а те-

перь рекламные щиты – не вез-

де можно встать. К тому же сей-

час за воротами много людей,

много любителей, при атаке ма-

шут руками, все это лезет в объ-

ектив – кошмар, короче. Я прос-

то нахожу себе тихую гавань,

пусть даже и в ущерб себе. На

самом деле у меня есть спе-

циальные секретные места на

стадионе, и иногда я фотогра-

фирую оттуда.

– Я видел прекрасную кар-

точку – с осветительной вышки.

– Да, оттуда можно сделать

одну-две фотографии. Но де-

ло-то в том, что футбол надо

снимать снизу. Чем ниже точ-

ка, тем лучше.

– Раньше, я помню, Аршавин

с Кержаковым пристреливались

на разминке по камерам.

– У них было еще развле-

чение и по фотографам трес-

нуть. Это всегда так. Если я

положу фотоаппарат на тре-

нировке, допустим, то все фут-

болисты делают вид, что пы-

таются попасть в камеру.

Шутки такие пионерские, но

приходится терпеть.

– Тебе же однажды Игорь

Денисов на объектив сел?

– Да, было такое. Долго друг

на друга дулись, но сейчас у

нас вроде консенсус найден.

Всякое же в жизни бывает. Раз

так случилось, значит, так и

должно было случиться.

– У тебя выходит такая коль-

цевая композиция: ты же не-

давно купил себе кроссовый

мотоцикл.

– Я считаю, что каждому му-

жику, если он живой, нужно

все время самоутверждаться.

Когда гололед, все едут 40, а

я еду 60. Чем больше труднос-

тей, тем мне приятней. Мне

все время нужно что-то пре-

одолевать. Я не сумасшедший

– люблю погонять, – нет, прос-

то мне все время надо дер-

жать себя в тонусе. А мото-

цикл – я снова почувствовал,

что без этого завяну. Ведь мо-

токросс – это не просто ката-

ние по тропинкам. У меня есть

специальная трасса, един-

ственная ошибка – я один ез-

жу, так делать нельзя. Если

приложишься как следует, мо-

жешь и пять часов пролежать,

пока кто-то проедет, места-то

глухие. Зато мобилизует – о-

го-го. Вчера вот ехал, и такой

переворот у меня пошел, что

я уже стал место выбирать, ку-

да упаду, – все, прицелился.

Как я удержался – не знаю, за

воздух зацепился. Нерв все

время должен быть оголен-

ным. Со съемкой то же самое.

Я прихожу на стадион за три

часа. Нельзя сразу прийти и

через пять минут начать съем-

ку. Ее надо почувствовать.

– А какой у тебя самый эк-

стремальный – с точки зрения

фотосъемки – выезд с «Зени-

том»?

– Я думаю, Махачкала. Тур-

ция еще. Болельщики обзыва-

ют, кидаются – монетами, за-

жигалками. Не очень себя

приятно чувствуешь. В Венгрии,

когда с «Татабаньей» играли.

– А работа организована

лучше всего в Европе?

– В цивилизованных стра-

нах организовано все везде.

Но мне не один раз говорили

в глаза: ты получишь самую

плохую аккредитацию, потому

что ты из России. Такое в Ан-

глии было на «Эвертоне», в

Германии на «Штутгарте». И

сажают, к примеру, на бровку,

а перед тобой боковой судья

бегает – выкручивайся как зна-

ешь. Wi-fi-то теперь везде есть,

им никого не удивишь. А вот

лучше всего было организова-

но в 2000 году с «Сельтой». Вот

там вокруг всего стадиона по

периметру стояли стулья, за

рекламными щитами. Снимай,

где хочешь, – настоящее че-

ловеческое отношение. На

каждом стадионе свои поряд-

ки, и связать их в единое це-

лое невозможно, что ужасно,

– правила должны быть оди-

наковы.

– А ты футбол-то успеваешь

смотреть, пока снимаешь?

– Я футбол вижу по-друго-

му. У меня другое восприятие:

я же крупно вижу лица, дета-

ли, борьбу – имитируется она

или настоящая.

ИНТЕРВЬЮ: Федор ПОГОРЕЛОВ

ФОТО: ФК “ЗЕНИТ”





16 Вячеслав Малафеев
Россия, 04.03.79
185 см / 76 кг

вратарь

1 Камил Чонтофальски
Словакия, 03.06.78
190 см / 82 кг

вратарь

5 Ким Дон Чжин
Корея, 29.01.82
183 см / 74 кг

защитник

11 Радек Ширл
Чехия, 20.03.81
180 см / 72 кг

полузащитник

15 Роман Широков
Россия, 06.07.81
187 см / 83 кг

полузащитник

6 Николас Ломбертс
Бельгия, 20.03.85
188 см / 83 кг

защитник

14 Томаш Губочан
Словакия, 17.09.85

183 см / 74 кг

защитник

2 Александр Анюков
Россия, 28.09.82
178 см / 67 кг

защитник

18 Константин Зырянов
Россия, 05.10.77
176 см / 72 кг

полузащитник

Дик Адвокаат
Нидерланды, 27.09.47

главный тренер

20 Виктор Файзулин
Россия, 22.04.86
176 см / 72 кг

полузащитник

27 Игорь Денисов
Россия, 17.05.84
176 см / 70 кг

полузащитник

21 Игорь Семшов
Россия, 06.04.78
170 см / 69 кг

полузащитник

23 Саболч Хусти
Венгрия, 18.04.83
173 см / 73 кг

полузащитник

10 Мигель Данни
Португалия, 07.08.83
178 см / 70 кг

полузащитник

3 Фернандо Мейра
Португалия,  05.06.78
190 см / 85 кг

защитник

4 Ивица Крижанац
Хорватия, 13.04.79
187 см / 80 кг

защитник

25 Фернандо Риксен
Нидерланды, 27.07.76

175 см / 75 кг

защитник

57 Алексей Ионов
Россия, 18.02.89
177 см / 68 кг

нападающий

9 Фатих Текке
Турция, 09.09.77
178 см / 75 кг

нападающий
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19 Сергей Корниленко
Белоруссия, 14.06.83
185 см / 85 кг

нападающий

Алессандро Розина
Италия, 31.01.84
168 см / 65 кг

полузащитник
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ИСТОРИЧЕСКАЯ СПРАВКА

Футбольный клуб «Нижний Новгород»
Основан в 2007 г. на базе любительской
команды «Тэлма-Водник», игравшей в первенстве области.
В 2007 г. выступал под названием
«Нижний Новгород – Волга-Д».

В 2008 г. «Нижний Новгород» занял 3-е место в зоне
«Урал/Поволжье» второго дивизиона.
С 2009 г. играет в первом дивизионе.

Высшее достижение – выход в 1/8 финала Кубка России.
Самая крупная победа – 7:0 – «Юнит» Самара (2008).
Самое крупное поражение – 0:4 – «Анжи» (2009).
Больше всех матчей сыграл Илья Бородин – 49.
Лучший бомбардир – Илья Бородин – 30 голов.

Путь в 1/8 финала:
1/32 – «Сатурн-2» – 3:2 (голы: Говоров (2), Шпедт)
1/16 – «Спартак» Нальчик – 2:0 (д.в.) (Васин, Говоров)

24 | PROЗЕНИТ | 05.08.09 ||

| СОПЕРНИК | НИЖНИЙ НОВГОРОД |

НОВИЧОК
НЕ РОБКОГО
ДЕСЯТКА

В далеком 1936-м горьковские
динамовцы стали вторым со-
перником нашей команды в
Кубке СССР. На стадии 1/16 фи-
нала ленинградцы не только
переиграли волжан 2:0 (отли-
чились Алексей Ларионов и
Виктор Смагин), но и присмот-
рели у соперников хорошего
защитника. Со следующего се-
зона и вплоть до начала вой-
ны Самуил Козинец считался
оплотом обороны сперва «Ста-
линца», а затем «Зенита». К
сожалению, этот рослый за-
щитник погиб на фронте.

В чемпионатах страны сине-
бело-голубые выясняли отно-
шения с нижегородцами из
«Волги» (1964 г.) и «Локомоти-
ва» (1990–2000 гг.), но к наше-
му сегодняшнему сопернику эти
команды не имеют никакого от-
ношения. ФК «Нижний Новго-
род» появился на свет лишь в
2007-м при активном участии
местного бизнесмена и арбит-
ра ФИФА Игоря Егорова. Пер-
вые шаги получились у нового
клуба довольно робкими. Выс-
тупая в региональном первен-
стве Приволжья, дебютанты
поспешили заручиться под-
держкой старшего брата – зем-
ляков из «Волги». Те тогда не
предполагали, что способству-
ют появлению серьезного кон-
курента. По условиям догово-
ра в «Нижний Новгород»
перешли девять футболистов
«Волги». Команда заняла в
турнире третье место и полу-
чила право выступать во вто-
ром дивизионе.

В этот момент был сделан
следующий шаг в развитии
клуба: главным тренером си-
не-черно-серых стал Дмитрий
Кузнецов, капитан золотого
состава ЦСКА-1991, в прошлом
– футболист национальной
сборной. Однако через три ме-
сяца он вернулся в Москву, а
его место занял не менее титу-
лованный Илья Цымбаларь.
Экс-спартаковец собрал в
своей команде довольно опыт-
ных игроков, которые помогли
решить задачу сезона: «Ниж-
ний Новгород» вновь финиши-
ровал третьим. А когда минув-
шей зимой несколько клубов
отказалось выступать в первом
дивизионе, волжане восполь-
зовались ситуацией и получи-
ли повышение в классе.

В этом сезоне команду при-
нял Михаил Афонин, работав-
ший ранее в «Краснодаре-
2000». Однако и он продержал-
ся на своем посту менее полу-
года. Сейчас «Нижним Новго-
родом» руководит тренерский
совет во главе с Александром
Григоряном. Наш соперник пос-
ле первого круга занял в пер-
вом дивизионе лишь 13-е мес-
то, и сразу же последовали
оргвыводы: отзаявлено шесте-
ро футболистов. Их место ско-
ро займут легионеры – венгр
Тихамер Лукач, камерунцы Жан
Були и Стефан Эссаме. Послед-
ние двое еще недавно играли
за «Терек». Но успеют ли но-
вичков заявить до встречи с
«Зенитом», пока не ясно.

Тем не менее и без иностран-

ТЕКСТ: Дмитрий РЯБИНКИН

ФОТО: ФК «НИЖНИЙ НОВГОРОД»

цев у наших соперников есть на
кого посмотреть. Главной звез-
дой является 33-летний фор-
вард Илья Бородин, известный
по выступлениям за «Ротор».
Это и лучший бомбардир, и
главный ветеран «Нижнего
Новгорода». Воспитанник «Са-
турна» полузащитник Антон
Козлов – футболист основного
состава нынешнего созыва мо-
лодежной сборной России. Бе-
зусловно, известен петербург-
ским болельщикам и защитник
Александр Липко, ранее играв-
ший за столичный «Спартак».
Магомед Адиев выступал в
премьер-лиге за «Анжи», «Со-
кол» и «Терек». В молодежных
командах московских клубов
играли вратарь Коченков, за-

щитники Шпедт и Гетигежев,
хавбеки Черевко и Ваганов,
форвард Земченков. С особым
вниманием будем наблюдать за
20-летним воспитанником пе-
тербургской школы «Смена»
Виктором Васиным. Наш зем-
ляк успел дебютировать в
высшем дивизионе в составе
«Спартака» из Нальчика, а сей-
час находится на берегах Вол-
ги в аренде. Именно этот рос-
лый защитник забил в 1/16
финала решающий гол в воро-
та команды, которой до сих пор
принадлежит.

«Зенит» накопил немалый опыт официальных
матчей с клубами из Нижнего Новгорода.





1 Дмитрий Красильников
Россия, 07.05.79
185 см / 77 кг

вратарь

15 Максим Зюзин
Россия, 09.08.86
177 см / 75 кг

защитник

2 Евгений Шпедт
Россия, 26.01.86
182 см / 76 кг

защитник

4 Виктор Васин
Россия, 06.10.88
192 см / 80 кг

защитник

16 Сергей Бородин
Россия, 19.10.88
195 см / 84 кг

вратарь

30 Антон Коченков
Россия, 02.04.87
194 см / 90 кг

вратарь

13 Андрей Говоров
Россия, 13.10.84
175 см / 75 кг

нападающий

19 Виктор Земченков
Россия, 15.09.86
191 см / 87 кг

нападающий

21 Иван Стаин
Россия, 07.02.89
182 см / 75 кг

защитник

22 Александр Липко
Россия, 18.08.75
188 см / 80 кг

защитник

33 Константин Жильцов
Россия, 19.01.83
179 см / 76 кг

защитник

8 Антон Козлов
Россия, 02.06.88
179 см / 76 кг

полузащитник

14 Александр Черевко
Россия, 28.11.87
170 см / 68 кг

полузащитник

7 Ринат Мавлетдинов
Россия, 09.09.88
175 см / 70 кг

полузащитник

11 Илья Бородин
Россия, 06.07.76
178 см / 73 кг

нападающий

10 Магомед Адиев
Россия, 30.06.77
188 см / 83 кг

нападающий
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Виктор Зайденберг
Россия, 22.06.49

главный тренер

23 Сергей Ваганов
Россия, 01.07.85
168 см / 62 кг

полузащитник

5 Михаил Рытов
Россия, 04.10.84
184 см / 80 кг

защитник

6 Инал Гетигежев
Россия, 23.05.87
187 см / 81 кг

защитник
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Разобраться в хитросплетениях тренерского штаба
сегодняшнего соперника «Зенита» оказалось делом
непростым. На официальном сайте «Нижнего Нов-
города» среди тренеров числятся Александр Григо-
рян, Евгений Перевертайло и Салават Галеев без
уточнения их обязанностей. В заявке ПФЛ главным
тренером назван Виктор Зайденберг, а Григорян счи-
тается начальником команды. И все же именно Алек-
сандр Витальевич де-факто является наставником
нижегородцев. Без лицензии, но с весьма интерес-
ной тренерской судьбой.

До переезда в Нижний тренер-

ская карьера Александра Гри-

горяна развивалась весьма ус-

пешно. Мало кто из футболь-

ных специалистов может по-

хвастаться тем, что его коман-

да играла в финале Кубка

УЕФА. Григорян – один из не-

многих, однако пора сделать

важное уточнение: речь идет

не о мужском футболе, а о жен-

ском, и это, как принято гово-

рить, две большие разницы.

«Принципиальное отличие

заключается в скоростях, на

которых играют в футбол, – счи-

тает 42-летний специалист. –

Все остальное вытекает из пер-

вого. Разные скорости, и по-

этому другие составляющие,

например тактика и техника

игры, тоже становятся специ-

фичными. Безусловно, чело-

век, привыкший смотреть муж-

скую премьер-лигу, женский

футбол воспринимает как иг-

ры юношей. Но если судить по

эмоциональной составляющей,

то в этом плане женские игры

часто превосходят мужские.

Поэтому болельщику нужно

просто привыкнуть. К тому же

ТЕКСТ: Алексей АНТИПОВ
Использованы материалы офици-
альных сайтов УЕФА и ФК «Нижний
Новгород» и сайта 59.ru

ФОТО: ФК «НИЖНИЙ НОВГОРОД»

нужны постоянные победы. Без

них о вкусе не может идти речь.

Самая главная характеристи-

ка вкуса – это победа, ведь ес-

ли ты не будешь побеждать, то

ничего позитивного болель-

щик и не увидит».

Победы пришли к Григоря-

ну еще во времена, когда он

тренировал тольяттинскую

«Ладу» (2002–2005). Однако са-

мых громких успехов он добил-

ся совсем недавно. Возглавив

в 2007-м ЖФК «Звезда-2005»

(Пермь), Александр Виталь-

евич в том же году привел

команду к золотому дублю –

победам в чемпионате и Куб-

ке страны. Спустя год к внут-

рироссийскому признанию

добавилось и европейское –

«звездочки», как их называ-

ют в Перми, в дебютном для

себя евросезоне сумели дой-

ти до финала Кубка УЕФА.

В первом финальном мат-

че с немецким «Дуйсбургом-

2001» россиянок ждал холод-

ный душ – 0:6. Столько же го-

лов «Звезда-2005» пропусти-

ла в десяти предыдущих

встречах. Наставник назвал

этот результат трагедией, а его

причиной – то, что девушки

«перегорели». Следствием же

фиаско стало увольнение Гри-

горяна, на ответный матч в Гер-

манию команда отправилась

уже без него. Встреча завер-

шилась со счетом 1:1. После

финального свистка пермские

футболистки сняли игровые

футболки и продемонстриро-

вали миру белые майки с фо-

тографиями своего бывшего

тренера. «Спасибо девчонкам,

они показали, что бились за

меня. Столько было положено

труда, но я не зря провел эти

годы. Считаю, что ушел побе-

дителем», – поблагодарил сво-

их бывших подопечных Григо-

рян и возглавил «Нижний

Новгород».

Теперь на некоторое вре-

мя о больших достижениях

стоит забыть. Пока предел

мечтаний его нового коллек-

тива – сохранение прописки

в первом дивизионе. Перед

игрой с «Зенитом» – тоже ни-

каких иллюзий. «Чтобы побе-

дить «Зенит» в Питере, надо,

чтобы туда летела «Барсело-

на», а не ФК «Нижний Новго-

род», – признался Григорян,

отвечая на вопросы болель-

щиков на официальном сай-

те своего клуба. Что касается

будущего, то здесь возможны

варианты: «Я не живу только

сегодняшним днем, но, на мой

взгляд, глупо строить планы

в спорте высоких достижений.

Должны быть цели, к которым

нужно стремиться. Их иногда

неплохо проговаривать, но

лучше молча. А планов не до-

лжно быть никаких. Мы пред-

полагаем, а Бог располагает.

Все может очень быстро из-

мениться. Зачем моделиро-

вать свою жизнь? Только од-

но стремление к цели может

служить хорошей мотивацией,

а строить долгосрочные пла-

ны бесполезно. Человек не

может запланировать свое

счастье. Хотя, возможно, это

кому-то и удается».

ВКУС
ПОБЕДЫ
ВКУС
ПОБЕДЫ
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Энергия объединяет людей

За прошедшие 35 лет российский природный газ изо дня в день бесперебойно
поставлялся в Германию. Миллионы домашних хозяйств Германии отапливаются
этим газом. Наша энергия на протяжении тысяч километров объединяет не
только рынки, но и людей.

Будучи немецким дочерним предприятием российского концерна Газпром, мы
поддерживаем проекты в области культуры, образования, здравоохранения,
спорта и в социальной сфере. Благодаря этой деятельности мы строим мосты
между Россией и Германией с целью углубления диалога и взаимопонимания
между нашими странами.







Этим летом зенитовский микроав-
тобус с сотрудниками клуба и по-
дарками был замечен во многих
уголках Ленинградской области.
Интригующим фактом заинтере-
совался корреспондент «ProЗени-
та» и, узнав, что связано это с ре-
ализацией новой социальной прог-
раммы «Зенит-Фан», отправился
за подробностями.

| ЗЕНИТ – ДЕТЯМ |
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«Зенит-Фан» – это логичное
продолжение программы
«Школьный футбол», которую
мы реализуем уже в течение
двух лет, – рассказывает руко-
водитель отдела социальных
проектов «Зенита» Алексей
Блинов. – Понятно, что, когда
дети отправляются в оздоро-
вительный лагерь, мы по шко-
лам не ездим, и, как продол-
жение этой программы, роди-
лась идея посещать лагеря.
Также была принята концеп-
ция создания детских мини-
фан-клубов «Зенита». По сути
дела, мы пытаемся со школь-
ной скамьи приучить ребенка
к тому, что футбол – это здоро-
во, стадион – интересно, а «Зе-
нит» – наша любимая коман-
да. У ребят много свободного
времени для подготовки. Они
встречают нас плакатами, ри-
сунками, картинками, подел-
ками. Мы со своей стороны ста-
раемся придать нашим акциям
праздничный характер: дарим
подарки, чего дети всегда ждут
с нетерпением и большим удо-
вольствием. Для детей это пра-
здник, а для нас – полезный
опыт. Мы устанавливаем кон-

такт с подрастающим поколе-
нием еще летом, в детском ла-
гере, и продолжим работать
уже в школе, в течение учеб-
ного года».

Делегации «Зенита» за это
лето успели побывать уже в де-
сяти лагерях. Зенитовский
микроавтобус добрался до са-
мых отдаленных уголков Лен-
области: наш клуб принимали
и на острове Коневец, и под
Лугой, и в «Зеркальном». Что
же представляет собой День
«Зенита»? Конечно, програм-
ма может меняться в зависи-
мости от погодных условий и
времени пребывания. Но на-
ибольший азарт у детей вызы-
вает все-таки викторина, ведь
самые активные ее участники
получают памятные подарки от
клуба. Ну а ведущие интеллек-
туальных игр, знатоки теле-
клуба «Что? Где? Когда?» Алек-
сей Блинов и Михаил Скипский
заботятся о том, чтобы конкурс
проходил на серьезном уров-
не, пусть и участвуют в нем
только начинающие эрудиты.
При этом зачастую знания де-
тей в области истории нашей

ФУТБОЛ – ЭТО ЗДОРОВО,
СТАДИОН – ИНТЕРЕСНО,
«ЗЕНИТ» – НАША ЛЮБИМАЯ КОМАНДА
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команды становятся открове-
нием и для вожатых, и для ад-
министрации. Вот что сказала
«ProЗениту» директор лагеря
«Чайка» Ольга Измоденова
сразу же по окончании викто-
рины: «Я не ожидала, что у нас
столько фанатов «Зенита» и
что мальчики и даже девочки
знают номер болельщика и ко-
личество секторов на «Петров-
ском». Все очень интересно,
познавательно, а главное, де-
ти раскрылись с необычной
стороны».

И все-таки День «Зенита»
без футбола выглядел бы
весьма странно. Поэтому, ког-
да позволяют погодные усло-
вия, в обязательную програм-
му входит товарищеский матч
между лучшими командами
лагеря. Ну а клуб прилагает
усилия для того, чтобы сде-
лать игру особенной для ре-
бят. Активно участвует в ак-
циях программы чемпион
СССР 1984 года в составе «Зе-
нита» Владимир Долгополов,
несколько матчей провел
профессиональный арбитр
Владимир Мальгин.

Уже традицией стала тор-
жественная церемония пере-
дачи представителям детских
лагерей свидетельства о реги-
страции местного клуба юных
болельщиков «Зенит-Фан». За
это лето только официальное
количество поклонников на-
шей команды возросло на нес-
колько тысяч. Фан-клубы «Зе-
нита» открываются по всей
стране и за рубежом, но ведь
заполнять 60-тысячный стади-
он на Крестовском острове
предстоит именно петербур-
жцам. Так что помимо гумани-
тарной цели есть у этой прог-
раммы и вполне прикладная –
обеспечить аншлаги на каж-
дой домашней игре «Зенита».
Кстати, благодаря программе
«Зенит-Фан» многие ребята
впервые попали на «Петров-
ский». Значительную часть од-
ного из секторов на матче с
«Рубином» заполнили дети,
для которых поход на стадион
стал первым непосредствен-
ным знакомством с боль-
шим спортом.
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ТЕКСТ: Александр НАЛИВАЙКО

ФОТО: ФК «ЗЕНИТ»

Владимир ДОЛГОПОЛОВ (чемпион СССР 1984 г.):

– Дети, находясь в лагерях, получают много развлечений, но,
когда приезжают представители клуба, ветераны, это боль-
шие положительные эмоции и память на всю жизнь. Я ду-
маю, подобные встречи очень нужны. Считаю, что «Зенит»
поступает правильно, организуя такие мероприятия для де-
тей разных возрастов.

Лариса АЛЕКСАНДРОВНА (директор ДОЛ «Смена»):

– Ребята пребывают в восторге по сей день! С большим фла-
гом и вымпелом фотографируются чуть ли не каждую мину-
ту. Ходят по лагерю гордые, довольные, делятся между собой
впечатлениями. Мы знали, что ребята очень активные, но
сейчас их просто переполняет энергия и эмоции, они все све-
тятся, бегают, целыми днями придумывают что-то для следу-
ющего приезда, чтобы уже представить не ДОЛ «Смена», а
лучший «Зенит-Фан» – ДОЛ «Смена»! Хоть ребята и сейчас
хорошо подготовились, с музыкальным руководителем при-
думали свой гимн «Зенита», но в следующий раз хотят дос-
тойно представить лагерь именно как мини-фан-клуб, пос-
кольку он уже имеет официальный статус. И это будут не
только рисунки и гимн, но и различные кричалки и, может
быть, какой-нибудь сюрприз, как и в этот раз. Все с нетерпе-
нием ждут следующего приезда.

Наталья НИКОЛАЕВНА (директор ДОЛ «Связист»):

– Сразу после отъезда представителей «Зенита» ребята броси-
лись к мобильным телефонам и гордо рассказывали родите-
лям, друзьям и знакомым, что они не только пообщались с
представителями клуба, но и поучаствовали в викторине.
Особенно хвастаются тем, что они сейчас не просто болель-
щики ФК «Зенит», а их лагерь является уже полноправным
членом программы «Зенит-Фан» и готов бороться за звание
лучшего лагеря среди «Зенит-Фанов»! И конечно, вызыва-
ет улыбку то, что ребята настолько любят «Зенит», что не сни-
мают подаренные клубом футболки, шарфы и кепки, ходят в
них круглые сутки!
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ПОДМОСКОВЬЕ

Падающий: По таким ма-

леньким городам мы наезди-

лись в те времена, когда «Зе-

нит» играл в первой лиге.

Местные болельщики были в

шоке – у них тогда вообще фа-

натизма не было. О чем гово-

рить, если в Петербурге на

«Смену-Сатурн» народу боль-

ше, чем на «Зенит», ходило! А

некоторые выезды шокирова-

ли уже нас. Например, матч с

командой «Интеррос» в 1994

году. Встреча должна была сос-

тояться в поселке Мосрентген.

Мы даже не знали, где это на-

ходится. Фанат ЦСКА Батумский

помог добраться. Приезжаем –

ничего понять не можем. Ста-

дион на территории воинской

части. Ни контролеров, ни би-

летов. Поле – огромная лужа.

Забавно, что по тем временам

это был чуть ли не самый мас-

совый наш выезд – примерно

50 человек, практически все,

кто ходил на 33-й сектор. Но са-

мое удивительное, что на три-

бунах мы были одни: у «Интер-

роса» болельщиков вообще не

оказалось. Не понимаю, зачем

такие команды нужны?

В перерыве мы увидели
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группу ребят в военной форме

с кружками. Думали, на обед

пошли. Но солдаты вышли на

поле и кружками стали вычер-

пывать с него воду. Такая вот

экзотика.

ВЛАДИМИР

Падающий: С тех пор мно-

гое изменилось. Недавний матч

во Владимире получился пока-

зательным в том смысле, что

даже во второй лиге сейчас есть

движения, которым могут по-

завидовать некоторые клубы

премьер-лиги.

Партизан: Зажигали они

почти как в Европе. Активное

ядро – человек 300, но поддер-

живал весь стадион. Когда фа-

наты «Зенита» устроили про-

ход, местные фотографировали

и аплодировали. Для них это

был праздник.

Кстати, на матче с владимир-

ским «Торпедо» я бывал и рань-

ше, в 1994-м. Это был двойник,

приехали во Владимир из Са-

ратова, человек восемь. Здесь

к нам присоединились другие

ребята. В последний момент уз-

нали, что матч состоится не на

местном стадионе, а в Судогде.

Подогнали нам автобус-гар-

мошку, погрузили. Доехали ми-

нут за двадцать.

Прага: Высадили нас на пе-

рекрестке, вокруг – маленькие

деревянные дома, полупросе-

лочная дорога. Сказали, что ид-

ти минут пятнадцать. Мы и пош-

ли. Наверное, это был первый

проход в истории зенитовско-

го фан-движения (смеется).

Идем, навстречу люди какие-

то с тележками – за водой, вид-

но. Наконец появился стадион.

Дело было весной, снег с по-

ля в сторону сгребли. Трибуны

деревянные – человек на двес-

ти. Мы встали за воротами. А

когда увидели тех, кто пришел

на футбол, долго смеялись. Ни-

кого даже в ботинках не было:

все в кирзовых сапогах, ватни-

ках, шапках-ушанках. Когда на-

чали заряжать, публика смот-

рела не на игру, а на нас. Ничего

подобного эти люди никогда в

жизни не видели.

ДРУЖБА

Прага: Я до сих пор поддер-

живаю дружеские отношения

с фанатом ЦСКА по прозвищу

Белый. Познакомились с ним

Кубковый матч «Зенита» во Владимире у многих фанатов со стажем выз-
вал ностальгические переживания. Ведь времена, когда они путешество-
вали вслед за командой по российской глубинке, миновали не так уж и
давно. Вспомнить прошлое и сравнить его с настоящим «ProЗениту» по-
могли ветераны ультрас сине-бело-голубых Андрей Цветков (Падающий),
Николай Коломенский (Партизан) и Александр Прокопец (Прага).

ТАКАЯ
ВОТ

ЭКЗОТИКА
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в 90-м году, перед двойником

Ижевск – Нижнекамск я даже

заехал на матч армейцев в

Нижнем Новгороде. Тогда Ба-

тумский вывесил флаг «Весе-

лый Роджер», что вызвало

большое недовольство мили-

ции. Флаг спрятали, но после

игры фанатов выстроили в ряд

и стали обыскивать. Требова-

ния раздеться сопровождались

ударами дубинкой. Когда оче-

редь дошла до меня, я снял ку-

ртку, а под ней пусер зенитов-

ский. Милиционер смотрит,

ничего понять не может. Раз

пятнадцать слово «Зенит» про-

читал. Наконец дошло: «А ты

что здесь делаешь?» – «Друга

поддержать приехал». – «Нет,

питерских мы не трогаем, вы-

ходи». Вышел и чувствовал се-

бя своего рода изгоем. Но все

равно приятно было.

Партизан: Действительно,

Питер в стране уважали. В

89-м году приехали в Тбили-

си, а там комендантский час.

Нам с Е2 нужен был ночлег.

Раньше на скамейках могли

спать в летнее время, флага-

ми укрывшись. Но на этот раз

военные не позволили – иди-

те в гостиницу, мол. Хорошо,

идем. На рецепции грузин:

«Мест нет». Сказали, что из Пи-

тера. Номера сразу нашлись.

Падающий: В Москве в

90-х я по месяцу у «коней» мог

жить. Многие из них в «Луж-

никах» работали грузчиками,

так что и жилье, и еда у нас всег-

да были. Приезжать можно бы-

ло без копейки. Батумский на

моих глазах составлял первые

фан-вестники. Сейчас он, кста-

ти, работает пресс-атташе РФС.

Что мне делить с фанатами

ЦСКА? Я знаю их детей, жен.

Никаких взаимных претензий.

А молодежь пусть между собой

разбирается, если хочет.

НАХОДКА

Прага: В Находку в 92-м мы

с Денисом Е2 летели из Пите-

ра. Выезд запланировали, ед-

ва календарь чемпионата по-

явился. «Зенит» не должен был

остаться без поддержки даже

в самой дальней точке страны.

У нас на всех матчах хоть один-

два человека были обязатель-

но. Если кто-то ехал, ему атри-

бутику давали, на билеты ски-

дывались. Этим ни «мясо», ни

«кони» похвастаться не могли.

Копили на эту поездку око-

ло полугода – билет на само-

лет стоил сумасшедших денег.

На домашнем матче с «Оке-

аном» я купил десяток прог-

раммок, чтобы затем в Наход-

ке их продать. С той же целью

взяли с собой 10 литров спир-

та. Но все равно билеты на са-

молет оказались очень доро-

гими – пришлось мне на дорогу

деньги занимать.

Наш самолет, видно, в от-

стойнике месяца два стоял, под

потолком – рой мух. Но доле-

тели. Сначала до Читы, затем

– до Улан-Удэ. Во Владивосток

прибыли вечером. Зашли на

вокзал, чтобы до Находки ехать.

В кассовом зале в уголке дверь.

Открываю, а оттуда на меня воз-

дух океана. Оказываемся на на-

бережной, а там корабли, ях-

ты. Праздник какой-то водный

был. Все это произвело огром-

ное впечатление.

В Находку приехали рано ут-

ром. Зашли в кафе. Местные

сначала не поверили, что мы

из Питера, потом стали Олегом

Гариным пугать. Мол, он вам

покажет, два гола забьет. «Пусть

забьет, – отвечаем, – у нас

Володя Кулик есть».

Когда выяснилось, что из-

за опоздания «Зенита» игры не

будет, настроение было ужас-

ным. Местные предложили по-

играть в футбол, что мы в ито-

ге и сделали. В дальнейшем

матч был переигран. На нем

присутствовали Сабонис и еще

один человек.

Все это я рассказываю для

того, чтобы фанаты новых по-

колений понимали, как нелег-

ко в те времена нам приходи-

лось. Стариков, которые про-

тащили наше движение через

все трудности первой лиги, на-

до уважать. Сейчас все намно-

го проще, да и деньги зарабо-

тать легче. На евровыездах

можно жить в лучших гостини-

цах. Мы же никогда не шико-

вали, все делалось по бюдже-

ту. Помню, в Ижевске я ночевал

в шестиместном номере. Двое

соседей уголовниками оказа-

лись.

И еще один момент. Однаж-

ды на матч ветеранов в СКК

пришел Кирилл Юрьевич Лав-

ров. Я подошел к нему и сказал

то, что давно хотел сказать:

большое спасибо. Когда на ста-

дион ходило 150 человек (вду-

майтесь, на 70-тысячную аре-

ну!), я регулярно видел его на

матчах «Зенита». Он искренне

любил и поддерживал коман-

ду независимо от того, как она

играла. Подписанная Кирил-

лом Юрьевичем фотография на-

ших фанатов в Раменском для

меня теперь большая ценность.

Для души это очень важно.

ВЕЗУНЧИК

Падающий: В конце 80-х на
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«У нас на всех матчах хоть один-два
человека были обязательно. Если
кто-то ехал, ему атрибутику давали,
на билеты скидывались».





Кирова разыгрывались в лоте-

рею машины «Жигули». Гово-

рун торговал лотерейными би-

летами, чтобы денег на выезд

заработать, – сам иногородний,

жил в общежитии. И вот как-

то на матч пришло очень мало

народу, никто билеты не поку-

пает. И сидит он такой грустный,

в руке пачка билетов, на день-

ги, говорит, попал. Посовето-

вали ему: запиши номера, вдруг

повезет. Записал, но в успех не

верил. И вот когда он услышал

объявление диктора, что его но-

мер выиграл, подбросил всю

пачку в воздух, только счастли-

вый билет оставил – и на бе-

говую дорожку с зенитовским

флагом побежал. Потом отме-

чали его «шестерку» бурно. В

кои-то веки фанату повезло. Мы

все были очень рады.

УРОКИ ФАНАТСКОГО

Падающий: Один товарищ

меня научил, как экономно ез-

дить. Билет до Москвы стоил

8 рублей, по ученическому – 4.
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ИНТЕРВЬЮ: Алексей АНТИПОВ

ФОТО: архив фанатов ФК «ЗЕНИТ»

«Зачем ты столько денег тра-

тишь, – говорит, – с машинис-

тами за вино договаривайся».

И вот купил я как-то бутылку су-

хого за рубль тридцать. Подо-

шел, поговорил и доехал до Мо-

сквы в дублирующей кабине.

Прага: Другой вариант – бес-

платные вписки. До Москвы –

даже впиской не считалось. Де-

лалось это так. Перед поездом

одеваешься в домашние тапоч-

ки, тренировочный костюм. За-

тем важно запомнить провод-

ников смежных вагонов. Идешь

в тамбур, куришь. Заходит про-

водник пятого вагона – гово-

ришь, что ты из четвертого. За-

ходит проводник четвертого –

значит, ты из пятого. Все через

это прошли.

Когда «дальняк», возника-

ет другая проблема – как до-

быть еду. Подсаживаешься к

какой-нибудь сердобольной ба-

бушке, рассказываешь ей, что

едешь на футбол. Они, как пра-

вило, не понимали, думали, что

мы футболисты. Дальше насту-

пало время истории выездные

рассказывать. Как только на-

мекнешь, что голодный, тебе со

всех купе еду принесут. Сало,

картошку, бутерброды. Однаж-

ды принесли столько, что нам

даже не съесть было. Все бы-

ли довольны. Мы сыты, людям

вокруг весело.

Падающий: Ездили все

вместе, друг друга знали, нес-

мотря на то что дома кто-то при-

ходил на 33-й, кто-то на 47-й,

21-й секторы. Только на выез-

дах проверялось, кто на что по-

настоящему способен. Сейчас

же складывается впечатление,

что в движение войти очень

просто.

Прага: Как-то недавно я раз-

говаривал с одной молодой

девчонкой. Сказала, что у нее

уже 40 выездов. «А у тебя сколь-

ко?» – спрашивает. «Где-то

семьдесят, – отвечаю, – только

ездить я начал 20 лет назад».

Падающий: Надо понимать,

что времена были совсем дру-

гие. Родители наши получали

одинаково – от 70 до 130 руб-

лей. Делить нам было нечего.

Чтобы поехать на выезд, на обе-

дах экономили, бутылки соби-

рали и сдавали. Сейчас доста-

ток у всех разный, но много ли

людей, кто на последние поедет?

То, что многое сейчас изме-

нилось, – ничего страшного.

Жизнь меняется. Пробились в

Европу – здорово. Я никогда не

мог подумать, что побываю в

Англии, Германии, во Франции,

в Италии. И еще что меня по-

разило. Раньше в провинции

второй любимой командой ме-

стных болельщиков был «Спар-

так». А тут в Штутгарте встре-

чаю парней из Калининграда

в зенитовской атрибутике. «Вы

же за красно-белых должны бо-

леть!» – «Да ну, мы – зенитов-

цы!» И такая картина в России

теперь не редкость.
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СЧЕТ:

игрок

вратари
1 Камил Чонтофальски

16 Вячеслав Малафеев

90 Николай Заболотный

защитники
2 Александр Анюков

3 Фернандо Мейра

4 Ивица Крижанац

5 Ким Дон Чжин

6 Николас Ломбертс

14 Томаш Губочан

25 Фернандо Риксен

полузащитники
10 Мигель Данни

11 Радек Ширл

15 Роман Широков

18 Константин Зырянов

20 Виктор Файзулин

21 Игорь Семшов

23 Саболч Хусти

27 Игорь Денисов

Алессандро Розина

нападающие
9 Фатих Текке

19 Сергей Корниленко

57 Алексей Ионов

основа замена наказание игрок

вратари
1 Дмитрий Красильников

16 Сергей Бородин

30 Антон Коченков

защитники
2 Евгений Шпедт

4 Виктор Васин

5 Михаил Рытов

6 Инал Гетигежев

15 Максим Зюзин

21 Иван Стаин

22 Александр Липко

24 Андрей Миронов

33 Константин Жильцов

полузащитники
7 Ринат Мавлетдинов

8 Антон Козлов

14 Александр Черевко

17 Тихамер Лукач

23 Сергей Ваганов

99 Стефан Эссаме

нападающие
10 Магомед Адиев

11 Илья Бородин

13 Андрей Говоров

19 Виктор Земченков

20 Жан Були

основа замена наказание

минута № минута №

судейская бригада
Главный судья: Виталий Дорошенко (Ейск)

Судьи: Евгений Волгин (Владимир), Олег Хачатуров (Ростов-на-Дону)

Делегат: Фролов Николай Егорович (Раменское)

главный тренер
Виктор Зайденберг

главный тренер
Дик Адвокаат






